

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 65 (1957)
Heft: 1

Rubrik: Chronique

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 09.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1956

<i>Actif</i>	Fr.	<i>Passif</i>	Fr.
C. c. Banque		Fonds « 150 ans » .	1 589.50
Bugnion	5.—	Fonds des illustra-	
Portefeuille	4 844.79	tions	705.86
Editions	38.15	Cotisations avancées	133.—
Chèques postaux .	1 362.51	Dettes diverses . .	2 210.61
Cotisations arriérées	49.60	Capital au	
Créances diverses .	84.—	31 déc. 1956 . .	1 745.08
	6 384.05		6 384.05
Capital au 31 décembre 1955 . . .		Fr. 2 300.01	
Capital au 31 décembre 1956 . . .		» 1 745.08	
Déficit de l'exercice		Fr. 554.93	

CHRONIQUE

Le fascicule IV de l'année 1956 de la *Revue d'histoire ecclésiastique suisse* contient, aux pages 367 à 387, une étude de M. Jean-Pierre Chapuisat, *Pouillés des paroisses « vaudoises » du diocèse de Genève, XV^e-XVI^e siècles*, qui forme le complément de l'article qu'il a publié dans notre revue l'an dernier, *Visites d'églises à La Côte et au Pays de Nyon, XV^e-XVI^e siècles (R.H.V., 1956, p. 49 à 64)*. Cette étude, tirée des mêmes documents, les visites d'églises du diocèse de Genève, renferme notamment la liste complète des paroissiales et des chapelles de la partie aujourd'hui vaudoise du diocèse de Genève, avec leurs vocables et les noms des ecclésiastiques desservants, en 1412, 1481 et 1518.

Dans le quatrième fascicule de 1956 de *Ur-Schweiz*, on trouve deux notes de M. Edgar Pelichet, *Céramique phocéenne grecque en Suisse? et La date de la fondation de la Colonia Equestris de Nyon*; et une étude de M^{me} Victorine von Gonzenbach, *Römische Terracotta-Statuetten aus Lousonna-Vidy*.

M. J.-P. Chuard a quitté récemment la rédaction du *Journal de Montreux*; avant son départ il y a encore publié plusieurs articles historiques: *Autour de l'église de Noville* (11 décembre 1956); *Chessel au*

bon vieux temps (12 décembre 1956) ; *D'une prétendue famille royale à Rennaz* (13 décembre 1956), où il est question du séjour des Naundorf au château de Grand-Clos ; *Comment Aigle fit la Révolution de 1798* (21 décembre 1956) ; *Berne avait encore des partisans le 24 janvier 1798* (24 janvier 1957) ; et *Tradition montreusienne : la foire de Brent* (29 janvier 1957).

Dans le *Journal de Payerne* du 16 janvier 1957, M. Albert Burmeister parle d'*Une confrairie éphémère*, celle de la Conception, fondée à Payerne en 1513 ; dans le numéro du 23 mars 1957, avec *Réfugiés d'autrefois*, M. Burmeister parle des vingt-cinq années qui ont suivi la révocation de l'Edit de Nantes et des efforts faits par Payerne pour accueillir les réfugiés.

Dans la *Feuille d'Avis de Morges*, M. Richard Berger continue ses *Promenades archéologiques dans la ville de Morges* ; c'est *La rue Couvaloup* (12 décembre 1956), *Le château de Morges* (15 décembre 1956), *Le musée militaire vaudois* (19 décembre 1956), *Le parc et l'avenue Paderewski* (22 décembre 1956), *L'ancienne église gothique* (16 février 1957) ; dans le numéro du 9 mars 1957 enfin, il parle des stations lacustres de Morges.

Dans le *Journal d'Yverdon*, toute une série d'articles, signés tantôt P., tantôt J.-P. P., et dont nous pensons qu'ils sont tous de la plume de M. Jean-Pierre Perret : *Au temps de Leurs Excellences de Berne, unanimité chez les Yverdonnois : pas de port à Grandson* (22 décembre 1956) montre l'opposition d'Yverdon à Grandson en 1749 ; *Le 10 janvier 1857, sur la place d'armes d'Yverdon, les tambours roulent pour couvrir la frontière* (8 janvier 1957) ; *Quand Yverdon se passionnait pour les affaires d'Egypte, une mascarade des Brandons réussie*, le 11 février 1883 (numéro du 17 janvier 1957) ; *Un Yverdonnois au Canada, Jacques Joran, soldat, marchand et notaire, né à Yverdon en 1740, mort à Montréal en 1816* (25 janvier 1957) ; *Quelques souvenirs sur Pestalozzi évoqués par Roger de Guimps, son ancien élève* (31 janvier 1957) ; *Une bourgeoise de la rue du Lac, la conseillère Martin née Favre, et l'inventaire de ses biens dressé le 23 février 1773* (14 février 1957) ; *Une vilaine bagarre sur la route de Giez, en mars 1797* (12 mars 1957) ; et *La découverte du portrait de Denis-Louis Fivaz, grenadier de Louis XVIII et éditeur-imprimeur de la « Feuille d'Avis d'Yverdon »* (28 mars 1957).

Signalons, dans le *Courrier de La Côte*, deux articles de M. Frédéric Barbey : *L'impératrice Eugénie découvre la Suisse*, en 1810 (décembre 1956) ; et *Le centenaire d'Edouard Rod, souvenirs personnels* (28 mars 1957). A propos d'Edouard Rod, signalons que M. Henri Perrochon a préparé, sous le titre de *Edouard Rod, introduction et choix de textes*, le numéro 59 des *Cahiers d'enseignement pratique*, Delachaux et Niestlé, Neuchâtel et Paris, 1957. Il a en outre narré une amitié, *Edouard Rod et Félix Bonjour*, dans *La Nouvelle Revue de Lausanne* du 20 mars 1957.

M. Perrochon a également publié, dans le *Journal de Montreux* du 26 décembre 1956, un article intitulé *La Hollande et le Pays de Vaud*, qui est en quelque sorte l'introduction à l'étude sur les Delasarras en Hollande, qui paraîtra prochainement dans notre revue. Dans *L'Echo de la Broye* du 18 janvier 1957 enfin, M. Perrochon signale, à propos de l'exposition récente de ses œuvres à Paris, *Le peintre Favre de Thierrens*, et évoque l'histoire d'une famille vaudoise émigrée en France.

Dans *L'Eveil* du 22 janvier 1957, M. Jacques Faucherre a dépeint *Les cadets de Moudon* et leur histoire ; dans le numéro du 29 janvier, ce sont *Les trois fêtes cantonales de chant de Moudon, 1877, 1886, 1903*. Dans le même journal, numéro du 8 février 1957, M. Jean Secretan narre *Une étrange affaire*, une curieuse affaire d'alchimie et de magie, évoquée devant le tribunal de Moudon le 27 septembre 1854, alors qu'on s'imagine volontiers qu'il n'est plus question d'alchimistes et de sorcellerie chez nous après le XVIII^e siècle.

Dans la *Nouvelle Revue de Lausanne* du 31 janvier 1957, M. Jean Hugli, sous le titre *Du pont Chauderon au pont Wilson*, rappelle comment la Ville de Lausanne décerna le titre de bourgeois d'honneur au président Wilson en 1919. Dans la *Feuille d'Avis de Vevey* du 7 janvier 1957, M. J.-C. Mayor rappelle que *Les cygnes n'ont pas toujours habité Vevey*, et que le premier couple de ces oiseaux qui nous sont aujourd'hui si familiers n'y fut installé qu'en 1858. Dans la *Feuille d'Avis d'Avenches* du 20 février 1957, M. P. de Gottrau parle des *Trésors d'Avenches, orfèvrerie fribourgeoise à Avenches* et étudie les deux calices du temple, sur lesquels il a relevé les poinçons des orfèvres fribourgeois Jost Schaeffly et Peter Reinhard. Dans le même journal, le 30 janvier 1957, sous le titre *Les bons verres du Conseil*, il rappelait les vignes autrefois acquises par la ville d'Avenches et les gobelets d'argent offerts par les nouveaux membres du Conseil ; le 13 février 1957, ce sont *Les vestiges du catholicisme à Avenches*.

Dans la *Feuille d'Avis de Lausanne* du 9 mars 1957, M^{lle} Huguette Chausson, sous le titre de *Vieilles demeures du passé lausannois*, nous emmène *Chez les de Constant à la rue de Bourg*, au XVIII^e siècle. La *Feuille d'Avis d'Orbe* du 16 mars 1957, avec le *Jubilé centenaire de la Fondation de Gasparin-Boissier à Valeyres-sous-Rances*, rappelle l'histoire de cette fondation, qui remonte au 1^{er} décembre 1856.

A l'occasion de l'inauguration de la nouvelle église de Molondin, son pasteur, M. Jean Burnier-Misslin, a publié une jolie plaquette illustrée, intitulée *Molondin d'hier à demain. La chronique des trois églises*. (Lausanne, Imprimerie La Concorde, 1956.) La partie historique est particulièrement solide, pour laquelle M. Claude Gottraux a dépouillé les documents contenus dans les archives communales de Molondin comme ceux des Archives cantonales vaudoises.